

Lettre aux Amis du 16 avril 2023

Lundi 10 avril 2023, Lundi de Pâques qui est pour nous Chrétiens Orientaux le jour de la présentation des vœux à Marie pour la résurrection de son Fils Jésus

J'ai eu la bonne surprise et la joie d'accueillir à l'évêché à Kfarhay, en ce Lundi de Pâques, la professeure Giuseppina De Simone, enseignante de philosophie de la religion et de théologie fondamentale à la Faculté de Théologie de Napoli, Coordinatrice du « Projet de recherche sur la Méditerranée comme lieu théologique » avec la Conférence Épiscopale Italienne (CEI) qui avait organisé en février 2020 à Bari la Première Rencontre « Méditerranée – Frontière de Paix ». Et c'est à cette rencontre, où je représentais Sa Béatitude le Patriarche Cardinal Béchara Raï, que j'avais fait sa connaissance. Elle fait partie aussi du Comité de coordination nationale pour le processus synodal des Églises en Italie, et elle a participé, comme membre de la délégation italienne, à l'assemblée synodale européenne pour l'étape continentale.

C'est sa première visite au Liban, qu'elle estime tant. Elle est venue avec son mari et les « Sœurs italiennes de la Charité de l'Immaculée Conception d'Ivrea » qui dirigent une école gratuite à Ghébalé, dans le Kesrouan, et avec qui je collabore depuis 1985, lorsque j'étais animateur au séminaire Patriarcal Maronite de Ghazir, non loin de là. Cette congrégation, fondée en 1806, fut reconnue de droit diocésain par l'évêque d'Ivrée (dans le Piémont au Nord d'Italie) en 1835 et de droit pontifical en 1904 par le Pape saint Pie X. Elle est présente au Liban depuis 1927 pour diriger à Beyrouth une école de renommée internationale mais qui a fermé ses portes après le début de la guerre en 1975. Elle est également présente en Amérique, en Afrique, en Asie et en Europe, et particulièrement en Italie où j'ai connu leurs écoles à Milano, à Napoli et leur Maison Mère à Rome.

Elles ont participé à l'animation de la messe que j'ai célébrée à 11h00 à l'évêché. Puis je les ai accueillies à déjeuner. Dans l'après-midi, je les ai accompagnées au monastère Saint Joseph de Jrabta, où nous avons rencontré les moniales et nous avons prié auprès de la tombe de Sainte Rafqa.

Mardi 11 avril 2023

18h30 : J'ai présidé, en présence du Père Sami Nehmé responsable du Comité de jumelage, la réunion du Comité chargé de préparer les célébrations du Jubilé d'argent du jumelage avec le diocèse de Saint-Étienne.

Mercredi 12 avril 2023

9h00 : Je suis à Bkerké pour la réunion mensuelle de l'assemblée des Évêques maronites présidée par sa Béatitude le patriarche Raï. Nous avons longuement discuté des effets de la retraite des députés chrétiens à Béthania et de la situation actuelle au Liban, en nous arrêtant sur les ballets diplomatiques en cours en ce moment entre Paris, Beyrouth et Riyad.

Le communiqué final dit bien notre inquiétude et nos attentes :

« 1 - les Pères ont suivi avec intérêt l'action politique et diplomatique en cours en ce moment à l'intérieur du pays, mais aussi au niveau arabe et international. Ce qui porte à espérer en une prochaine solution concernant l'échéance présidentielle. Les

Pères exhortent les députés à œuvrer ensemble et avec un esprit national à la réussite de cette échéance.

2 - Les Pères saluent les députés chrétiens qui ont répondu à l'appel de sa Béatitude à une journée de prière et de méditation à Béthania – Harissa mercredi dernier 5 avril. Ils espèrent que ce temps de retour à soi sera une occasion bénie pour une collaboration fructueuse entre eux et avec leurs concitoyens, qui aboutira à l'élection d'un président de la République.

3 – Les Pères dénoncent avec force les tentatives de transformer le Liban-Sud en une boîte postale pour l'échange de messages dans les conflits régionaux. Ils exigent que l'Armée libanaise et les Forces Intérimaires des Nations Unies agissent avec fermeté pour appliquer la résolution 1701 de l'ONU, concernant la consolidation des systèmes d'observation, de dépistage et de suivi. Ils font appel aux puissances régionales et à la Communauté internationale pour aider le Liban à assumer les lourds fardeaux de la destruction et de la dispersion de son peuple, en plus des agressions contre son droit à la sécurité, à la stabilité et à la paix.

4 – Les Pères se sont interrogés avec désapprobation sur le phénomène de spéculation de la monnaie nationale et étrangère, qui montre clairement la persistance du pillage des trésors de l'État et du peuple. Ils exhortent les responsables au pouvoir à prendre les mesures nécessaires pour mettre fin à ce fléau qui frappe les citoyens dans leurs salaires et leurs affaires quotidiennes.

5 - Les Pères refusent catégoriquement les pratiques et les politiques internationales visant à l'établissement des réfugiés syriens au Liban en préparation de leur naturalisation. Ils considèrent cela, comme tous les Libanais d'ailleurs, un crime contre le Liban menacé dans son unité et sa présence, et contre le droit de retour des Syriens dans leur pays. Ils incitent les leaders politiques et les intellectuels à collaborer pour assurer un retour sûr des réfugiés syriens dans leur pays, notamment en ce moment où les ouvertures d'horizon se poursuivent dans les relations arabo-arabes et arabo-régionales et où on remarque un recul des actions belligérantes dans les régions syriennes.

6 - Les Pères adressent à leurs fils et filles au Liban et dans les pays de l'Extension les meilleurs vœux de joyeuses Pâques espérant une nouvelle résurrection pour le Liban. Ils adressent également leurs vœux de joyeuses Pâques à leurs frères et sœurs des Églises orthodoxes, et à leurs frères et sœurs musulmans un Fitr béni. En espérant que l'occasion de célébrer ensemble ces fêtes sera pour le rapprochement des cœurs et un effort commun pour la construction de la paix ».

17h00 : J'ai présidé la réunion de la Commission épiscopale de la Famille au Liban pour mettre au point les derniers préparatifs de la rencontre du samedi 15 avril.

19h30 : Je suis à Batroun pour prendre part à « l'Iftar » (dîner de carême musulman) organisé par le député de Batroun M. Gebran Bassil, président du Courant Patriotique Libre, en l'honneur des invités musulmans et chrétiens de Batroun et du Nord-Liban.

Samedi 15 avril 2023

9h30–13h00 : Rencontre des membres des Commissions Diocésaines de la Famille, ainsi que les responsables des Centres de Préparation au Mariage et des Centres d'Écoute et de Médiation dans les diocèses catholiques au Liban, organisée par la

Commission épiscopale de la Famille que je préside au lycée de Notre-Dame des Sœurs de la Sainte Famille Maronites à Sahel Alma, localité qui surplombe Jounié. Nous étions une centaine de personnes. Nous avons commencé par un temps de prière pour nos familles en demandant l'intercession de la Sainte Famille de Nazareth.

J'ai ensuite accueilli les participants en fixant l'objectif de notre rencontre : « Promouvoir un élan pastoral renouvelé et créatif pour mettre la famille au centre de l'attention de l'Église et de la société », selon le pape François. « C'est pourquoi, nous sommes appelés à redécouvrir la valeur éducative de la cellule familiale : elle doit être fondée sur l'amour qui régénère toujours les relations en ouvrant des horizons d'espérance. (...) Nous sommes convaincus que la famille est le noyau et le fondement pour construire l'Église et la société. Car la famille est la petite Église, l'école de l'amour et le premier lieu d'un témoignage chrétien et missionnaire, par l'exemple autant que par la parole, selon le pape Saint Jean-Paul II. (Une espérance nouvelle pour le Liban, N°46). La famille est une institution divine fondée sur le mariage tel qu'il a été voulu par le Créateur lui-même. C'est pourquoi elle est invitée à régénérer toujours par la force de la Parole de Dieu et des sacrements pour être davantage l'Église domestique qui éduque à la prière et à la foi, la pépinière des vocations, l'école naturelle des vertus et des valeurs éthiques, la cellule vivante et première de la société, selon le pape Benoît XVI ». (Cf. Église au Moyen-Orient, N°58-59).

P. Chawki Karam, membre de la Commission épiscopale, a présenté ensuite le travail des tables rondes traitant les cinq thèmes suivants : la formation permanente, la formation des Cadres, l'Organisme central des Communautés Familiales Paroissiales, l'Écoute et l'Accompagnement des couples et des familles en difficulté, le programme des Centres de préparation au mariage.

A 12h30, nous avons écouté les comptes-rendus des différents groupes, puis nous avons chanté la gloire de la résurrection avant de nous dire au revoir au plus tôt.

A 17h00, j'ai été avec le vicaire général Mgr Pierre Tanios, à Antélias, pour présenter nos condoléances à mon confrère Mgr Elias Sleiman, ordonné avec moi en février 2012, et président du Tribunal d'Appel maronite, qui vient de perdre son frère en Syrie.

19h00, je suis rentré à l'évêché pour prendre part à la réunion mensuelle du Groupe Missionnaire Diocésain qui prépare le camp missionnaire qui aura lieu cet été.

Dimanche 16 avril 2023, Dimanche Nouveau ou Celui de la foi de Thomas.

Dimanche de la Miséricorde Divine

A Bkerké, Sa Béatitudo le patriarche Raï a interpellé les députés, lors de son homélie dominicale, en leur disant : « *Selon quelle logique vous arrivez à assurer le quorum d'une séance parlementaire pour prolonger le mandat des maires et reporter les élections municipales et vous refusez d'assurer le quorum pour l'élection du Président de la République alors que c'est votre premier devoir ? N'avez-vous pas honte ?* ».

Quant à moi, je me contente de réécouter Jésus dire à Thomas, et par le fait même à nous Chrétiens et Libanais : « Cessez d'être incroyants et devenez des hommes de foi ... Bienheureux ceux qui, sans avoir vu, ont cru ». Et nous de Lui répondre avec courage et espérance : « Mon Seigneur et mon Dieu ! ».

+ Père Mounir Khairallah, Évêque de Batroun